

ENFERMEDAD NACIONAL

La ceguera de los hombres es tan grande, y más si se trata de competencias políticas, que con frecuencia cierran los ojos delante del fuego que destruye su casa, para acercarse a la del vecino y procurar que allí se produzca un hundimiento.

Nada, sin embargo, pueden echarse en cara unos a otros nuestros partidos, porque sin grandes ideales que los purifiquen, todos, en mayor ó menor grado, son presa de las rencillas y de la discordia, á que es tan propensa la raza española.

Para consolarse de sus propias desdichas, los gobernantes y cuantos los auxilian, hablan únicamente y con la mayor afectación de desavenencias entre los liberales, cuando en su propia casa padecen de iguales, si no mayores desventuras.

Los conservadores están sin jefe, por la renuncia del Sr. Silvela, y es evidente el divorcio moral entre la mayoría parlamentaria y los ministros. Para vivir el Gobierno, necesita la protección de los Sres. Silvela y Maura, cuyo concurso, favorable á la elección del Sr. Romero Robledo y á la votación del presupuesto es sólo circunstancial, sin que implique esta conducta verdadera compenetración de sentimientos. Cualquier suceso, cualquier incidente, pueden, sin embargo, dar al traste con tan quebradizo apoyo.

De la propia ceguera que los conservadores padecen los republicanos, suponiendo, ¡oh, inocentes!, que su campo se vería libre de los peligros de la discordia después de proclamada la jefatura del Sr. Salmerón y de admitido ese *modus vivendi*, en virtud del cual aparecían unidos federales, unitarios y demás especies del partido.

Los republicanos, á causa de su temperamento y de su organización, más que ningún otro partido están amenazados de la disidencia.

Jamás los federales serán amigos sinceros de los unitarios; jamás los hombres de orden y de mérito tendrán la supremacía que les corresponde; y no bien se presentan á resolver asuntos propensos á la discordia, en el acto surge ésta, como está ocurriendo en Madrid, en Barcelona y en Valencia, con motivo de la elección de candidatos para concejales.

El último incidente ocurrido en Valencia, pidiendo los mismos republicanos la suspensión de un mitin ya anunciado, denota el estado de los ánimos.

Después de este suceso, y antes de regresar á sus respectivas localidades los Sres. Estévez, Vallés y Ribot y Pi y Arsuaga, en la estación de Valencia surgió un episodio, que describen los corresponsales de este modo:

Pi se negó á dar la mano á Bort, diciéndole que le había engañado. Bort, gritando, dijo que quienes le habían engañado eran Montañés y sus amigos. Con este motivo se produjo una acalorada disputa entre uno y otro bando, que tuvo que cortar con su intervención la policía.

Vallés y Ribot lo quiso todo arreglar dando un viva á la República federal, pero el periódico de Rodrigo Soriano no se ha recatado para llamarlo farsante y pasteleiro.

Epítetos semejantes principian ya á emplearse entre distintos bandos del propio partido; y es notorio que el tardar tanto en salir en Madrid la candidatura republicana es debido á diferencias entre los elementos que batallan con opuesta dirección de propósitos.

No participamos de las alarmas generales cuando el triunfo de los republicanos en Abril. Nos alarmamos solo por la flojedad y desunión de los monárquicos.

No había más que esperar el desenvolvimiento de los sucesos para que diera sus naturales frutos el engrandecimiento republicano.

Como todos los partidos españoles no podrán los republicanos sustraerse al azote de la discordia, en ellos más probable y deletérea, por que son más violentos, más nerviosos y con mayor inclinación á la indisciplina.

Consejo de ministros

Próximamente á las ocho y media de la noche terminó el Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia, facilitándose la siguiente

Nota oficiosa

El Consejo tomó el acuerdo de alzar la suspensión del alcalde de Torregamones, decretada por el gobernador de Zamora, y de aprobar la destitución del de La Laguna (Canarias).

Se resolvió que la convocatoria para la celebración de las elecciones municipales aparezca en los *Boletines oficiales* de las provincias el día 19 de los corrientes, y que las elecciones tengan lugar el domingo 8 del próximo mes de Noviembre.

Se admitió la dimisión del cargo de subsecretario de Estado, presentada por D. Juan Pérez Caballero, y á propuesta del ministro se acordó nombrar á D. Antonio Castro Casaleix para sustituirle.

El Consejo, después de examinar con el debido detenimiento los expedientes de indulto de Cecilia Aznar, Vicenta Gámez, José Sola, José Espejo y Primitivo Gutiérrez Navas, acordó proponer, en el primero, por mayoría, y en los demás por unanimidad, la conmutación de las penas por las siguientes.

Ampliación

La mayor parte del tiempo que estuvieron reunidos los ministros la invirtieron en examinar los sucesos de Bilbao y los expedientes de indulto.

Respecto al primer punto, aun cuando nada se dice en la Nota Oficiosa, parece que el ministro de la Gobernación propuso que se aprobase la conducta de las autoridades de Bilbao, por resultar de los datos que llevaba que cumplieron con su deber.

Algunos ministros, sin embargo, dijeron censuraron la conducta del gobernador civil de Vizcaya, predominando entre los consejeros la impresión de que no había obrado con acierto antes ni después de los sucesos ocurridos el domingo.

Quedó aplazada toda resolución hasta el Consejo de hoy.

Los expedientes de indulto fueron examinados con detenimiento, especialmente el de Cecilia Aznar.

De los cinco reos indultados, tres fueron condenados á la última pena por la Audiencia de Madrid y uno por la de Bilbao.

Se examinó un sexto expediente de indulto de pena capital, y por las circunstancias que en el delito concurrían y los informes emitidos acerca del mismo, el Consejo acordó dar por visto el expediente, haciendo constar su voto en favor del indulto al jefe de la Corona.

Dícese que por el indulto de Cecilia Aznar votaron los Sres. Cobian, Besada, Alix, Gasset y Bugallal.

LLEGADA

DEL SR. MONTERO RÍOS

En el tren correo de Galicia, y acompañado de su respetable señora, llegó anoche á Madrid el Sr. Montero Ríos.

En la estación le esperaba numerosa concurrencia, que pasaría de trescientas personas.

Figuraban entre ellas el marqués de la Vega de Armijo; los exministros señores general Weyler, López Puigcerver, Gullón, Urzáiz, Villanueva, Rodríguez, Capdepón; los señores marqués de Ayerbe, duque de la Roca, conde de Casal, Martín Rosales, Martínez del Campo (D. Antonio), García San Miguel (D. Orescente), que llevaba también la representación de su hermano el exministro señor marqués de Teverga, Mellado (D. Andrés), marqués de Riestra, marqués de Guadalupe, marqués de Reinos, Reig (D. Rafael), Roda (D. Arcadio), Garzón, Brugada (D. Víctor), Garnica (D. Pablo), Valle (D. Manuel María), Alexandre, Barroso, Sagasta (D. Bernardo), Benayas, Brugada, Moral (D. Jerónimo), Loygorri, Serrano (don Leopoldo), López Oyarzábal, Cruz (D. Pablo), Ruiz Martínez (D. Francisco) y D. Buenaventura, Sánchez Román, Villapadierna, García Alonso, Vincenti, García Prieto, Urquía, barón del Sacro Lirio, Pérez (D. Osiario), Gullón (D. Eduardo), Torres (D. Luis), Sáinz, Portela, Themos, Gándara y otros muchos.

Los amigos del general López Domínguez acudieron á la estación por indicación escrita de su jefe.

Declaraciones importantes

Un redactor de *El Liberal*, que visitó anoche al ilustre expresidente del Senado, le atribuye estas declaraciones:

«Ya conocen ustedes lo tratado en la conferencia de Mos, puesto que lo dicho en este punto por *El Liberal* se ajusta en un todo á la exactitud de los hechos.

El marqués de la Vega de Armijo y yo nos trazamos en aquella conferencia un plan, al cual hemos de ajustar nuestra conducta. La base de nuestra inteligencia es evitar, en cuanto de nosotros dependa, la disgregación del partido. Ni él ni yo procuraremos disidencias, ni haremos nada que rompa la unidad y que pugne con los procedimientos democráticos, que en toda ocasión deben ser la norma—porque eso precisamente constituye su fuerza—del partido liberal.

Seriedad, rectitud de juicio, amplitud de miras, franqueza en los procedimientos, todo público, todo á la luz del día: ese es el complemento de la unión pactada entre el marqués de la Vega de Armijo y yo.

Desde la conferencia de Mos no he hablado con ningún personaje político, ni tengo otras noticias de los sucesos aquí ocurridos que las que he leído en la prensa.

A mi llegada he hablado breves momentos en la estación con el marqués de la Vega de Armijo, á quien he anunciado que mañana de tres á tres y media iré á visitarle.

El marqués me indicó los deseos del señor Moret de asistir á la reunión de las minorías, y desde luego estoy conforme con lo que respecto á este punto le contestó nuestro jefe parlamentario en el Congreso.

Una personalidad de tan gran relieve como el Sr. Moret, no solo es conveniente, sino necesario que asista á la reunión de las minorías.

En la entrevista que celebraré mañana con el marqués de la Vega de Armijo, trataremos, entre otras cosas, de la fecha en que ha de verificarse dicha reunión, teniendo en cuenta los deseos del Sr. Moret, que, como digo antes, serán gustosamente atendidos por nosotros.

Claro es que esa reunión se verificará antes de la apertura de Cortes.

¿Qué va á pasar en esa reunión y cuál será su resultado? Lo ignoro; pero desde ahora anticipo que no me inquietará.

El marqués de la Vega de Armijo y yo no hemos de intervenir para nada en las decisiones que se tomen, estando, en cambio, dispuestos á aceptárlas.

Supongo que las minorías liberales discutirán primero si quieren la reorganización del partido y el nombramiento de un jefe, y después, si el acuerdo es afirmativo, resolverán el procedimiento que consideran más adecuado.

Lo de la Asamblea para la designación de jefe, se ajusta perfectamente al sentido democrático del partido liberal. Es la teoría más pura. Pero, ¿es practicable?

En fin, esto es cosa que no nos compete, y de la cual queremos permanecer alejados. Allí las minorías acuerden lo que estimen oportuno y beneficioso para el partido.»

El Sr. Moret

Ayer tarde marchó á Zaragoza el elocuente orador, á quien despidieron muchos amigos políticos y particulares.

Poco antes de partir el Sr. Moret habló brevemente un redactor de *El Globo* con el señor Moret, quien aseguró que no pronunciaría en Zaragoza el discurso anunciado por la prensa.

«Voy á la capital aragonesa—dijo á dicho redactor—con el exclusivo objeto de recibir al Rey, pues tal entiendo que es mi deber como diputado por aquella circunscripción.

Hablándole de la jefatura del partido liberal, el Sr. Moret respondió que no aspira á ella, como se ha supuesto.

«Acataré al jefe que el partido elija en amplia y numerosa Asamblea, sin oponer el menor obstáculo á los trabajos de reorganización.»

DOS INDULTOS

Cecilia Aznar y Vicenta Gámez.

En el Consejo de ministros celebrado ayer quedó acordado el indulto de la pena de muerte de Cecilia Aznar y de Vicenta Gámez, sentenciadas ambas por la Audiencia de Madrid.

El director de penales, señor conde de San Simón, que había esperado toda la tarde en su despacho el acuerdo del Consejo de ministros, en cuanto le fué éste comunicado se trasladó á la Cárcel de Mujeres con objeto de comunicar á aquellas desgraciadas que las habían perdonado la vida.

Cecilia Aznar se encuentra enferma en cama desde hace tres días, causándala tan grata noticia la natural impresión.

Vicenta Gámez manifestó gran alegría al recibir la noticia de su indulto, pero muy pronto quedóse silenciosa y como si no le hubiera pasado nada. Esta había sido condenada á la última pena por haber dado muerte á su marido en la plaza de la Cebeda.

La concesión del indulto de estas dos desgraciadas fué recibida por las demás personas con grandes muestras de alegría.

Según vemos en *El Globo*, la noticia referente á la demencia de Cecilia, que ayer publicó la prensa, no parece confirmarse, como tampoco es cierto que la Sala acordara que la reo fuese sometida á observación.

LOS SUCESOS DE BILBAO

Tranquilidad engañosa.—Nuevas detenciones.

Bilbao 13.—El Juzgado ha estado toda la tarde en la cárcel instruyendo el sumario. Los católicos detenidos son visitados por muchas señoras y por bastantes sacerdotes.

Sábase que algunos carlistas han desaparecido de Bilbao.

Eliógame la prudencia de la Guardia civil, que el domingo sufrió agravios y hasta pedradas, y evitó con su cordura que fuese mayor el derramamiento de sangre. Sigue reconcentrada esta fuerza, en previsión de nuevos desórdenes.

La población en calma, pero ésta es sólo aparente. Los ánimos están exultadísimo y puede sobrevenir un nuevo choque al menor chispazo.

Esta tarde ingresó en la cárcel el padre de la Compañía de Jesús, D. Luis María Ortiz Saralegui, quien desde el púlpito, en el templo de Begoña, excitó á los fieles á que acometieran á las liberales.

Órtese que se llevarán á cabo más detenciones.

Circula con insistencia el rumor de que ha presentado su dimisión el gobernador civil Sr. López González.

Todos están conformes en que los graves sucesos del domingo han dejado gérmenes de discordia que producirán nuevos conflictos en el primer acontecimiento político que surja.

Con este motivo inspiran temor las próximas elecciones municipales.

Reproches del gobernador.

Bilbao 14.—El gobernador ha dimitido. Culpa al Gobierno de todo lo ocurrido, pues él se limitó á cumplir las órdenes que le dió García Alix.

Además, asegura que avisó con tiempo al ministro de los sucesos que esperaba.

Incidente

Ayer tuvieron los clericales un choque con el director de *La Lucha de Clases*, autor de un hoja impresa que circuló há días contraria á las peregrinaciones.

EL CONFLICTO RUSO-JAPONÉS

Declaraciones del ministro del Japón.—Opiniones de la prensa japonesa.

Londres 13.—El representante diplomático del Japón ha manifestado que su país no ha enviado *ultimatum* alguno á Rusia, y que cree lejano el día en que ambos países rompan las hostilidades.

Los preparativos de fuerzas militares nada tienen que ver con las diferencias internacionales de Rusia y el Japón.

Además, noticias telegráficas recibidas de Berlín, aun reconociendo gravedad en la situación, no aportan probabilidades al rompimiento, pues tanto el Japón como Rusia tienen razones poderosísimas para evitar un conflicto de esa índole en la actualidad.

Dícese que hay ya inteligencia entre los dos países; pero la prensa japonesa excita al gobierno á que adopte una actitud digna ante los engaños de Rusia.

El periódico oficial *Nichi* aconseja paciencia, pues nada se consigue con precipitar los acontecimientos, en tanto que, aguardando, podrá dar un giro conciliador al conflicto.

Temores

Londres 13.—A pesar de cuanto se dice y aun de las declaraciones hechas por el ministro del Japón, creése inevitable, en breve plazo el rompimiento de hostilidades entre Rusia y el Japón.

Esta creencia ha hecho que en el *Stock Exchange* se hayan cotizado hoy los valores japoneses con una baja de tres entos.

Las fiestas del Pilar en Zaragoza

El viaje del Rey

Zaragoza 13.—En el teatro Principal se ha verificado el concierto por el Orfeón, resultando una fiesta brillante, á la que ha asistido gran concurrencia.

Están ultimados los detalles del decorado del palacio arzobispal, donde ha de alojarse S. M. el Rey.

Ha llegado la escolta real.

También ha venido ya un coche con servidumbre real.

Se ha celebrado el primer concurso organizado por la representación del Tiro Nacional.

Ha llegado el poeta laureado en los juegos florales.

Comisión de Alcalá de Henares. Alcalá de Henares 13.—En el tren mixto de mañana sale la comisión municipal que ha de asistir á los juegos florales de Zaragoza y que lleva la medalla de oro, premio al autor del trabajo sobre el verdadero autor del falso Quijote.

Componen dicha comisión el alcalde señor Huerta y los concejales Sres. Mínguez y Casas, á los que acompañan los maceros del Ayuntamiento con el antiguo pendón de la ciudad.

MANIOBRAS EN ANDALUCÍA

Fin de las maniobras

Carmona 12.—Han terminado las maniobras.

De madrugada salieron las fuerzas de la división del general Ortega, que, unidas á la división del general Ríos, pernctaron entre Viso, Mairena y Alcalá, llegando á las diez á Mairena.

A las ocho salió el general Luque con el Estado Mayor, seguido de inmenso gentío que en carruajes, á caballo y á pie se dirigían á presenciar la revista.

Revista de tropas.—Almuerzo.

Sevilla 12.—En los llanos del pueblo de Mairena formaron, á las diez de la mañana, las divisiones mandadas por los generales Ríos y Ortega, que fueron revistas por el general Luque ante un público inmenso, del que formaban parte elegantes damas de Sevilla, Carmona y otras ciudades.

Terminada la revista, en la que presentaban las tropas un magnífico golpe de vista, empezó el desfile en orden de marcha en tiempo de guerra, efectuándolo ocho batallones de infantería, 15 escuadrones de caballería, 24 piezas de artillería y dos compañías de ingenieros; en total, 4.200 hombres.

Después se sirvió en el patio de la Casa-Correo de Mairena un almuerzo de 400 cubiertos para los generales, jefes y oficiales que han asistido á las maniobras.

Durante el almuerzo hubo gran animación, presentando las largas mesas un hermoso aspecto.

Al final levantóse á dirigir la palabra á los concurrentes el general Luque.

Concluyó dando vivas al ejército y á España, que fueron contestados con entusiasmo, sentándose el general Luque entre grandes aplausos.

A las cuatro de la tarde las divisiones emprendieron la marcha, dirigiéndose los cuerpos á sus respectivas guarniciones.

En San Fernando

Cádiz 13.—Mañana á las cinco de la mañana sale el regimiento infantería de Pavia á maniobras en el Campo de Soto, próximo á San Fernando.

Las maniobras consistirán en la defensa de la Isla de León, que ataca el enemigo.

Durarán tres días, en los que las tropas harán completa vida de campamento.

En Madrid.—Paseo militar

Ayer tarde realizó S. M. el Rey un paseo militar hacia el campamento de Carabanchel.

Con el Rey iban su cuartel militar, los ayudantes de campo señores general D'Harcourt y conde de Aybar. Daba escolta el regimiento de húsares de la Princesa.

En Carabanchel esperaban otros tres regimientos de caballería (Lusitania, Pavia y María Cristina), y se encontraban allí el capitán general, Sr. Macías, y el gobernador militar de la plaza, Sr. Echagüe.

El Rey ordenó diversos movimientos, que las tropas ejecutaron con gran brillantez y precisión, siendo elogiadas por S. M.

Antes de anoecer regresó D. Alfonso á Palacio, seguido del regimiento que le escoltaba, y que ante la puerta del Príncipe desfiló en presencia del Monarca.

D. JUAN MONTILLA

Telegramas de Jaen dan cuenta de haber fallecido en Ubeda, pueblo de aquella provincia, el exministro de Gracia y Justicia D. Juan Montilla. La noticia circuló anoche rápidamente por Madrid, produciendo en todos penosa impresión, pues aparte de sus méritos como abogado y como político, gozaba de generales simpatías por su carácter y lo afabilísimo de su trato.

Haecé algún tiempo que D. Juan Montilla veía minada su salud por una dolencia peyorosa, que no logró abatirle ni alterar las excelentes condiciones de su carácter.

D. Juan Montilla había nacido en Alcaudete (Jaen) en 1856.

Cursó Filosofía en un colegio de Granada y en la Universidad de esta capital, siguiendo luego la carrera de Derecho.

Contando apenas veinte años, vino á Madrid á representar á los liberales de Jaen en la famosa Asamblea de los constitucionales, en el Príncipe Alfonso.

Desde entonces figuró como afiliado al partido liberal, en el que más tarde había de conseguir señalado y honroso puesto.

Trabajó en la redacción de *Los Debates* y de *La Correspondencia Ilustrada*, alternando con la labor periodística sus deberes de abogado.

Elegido diputado á Cortes por primera vez en 1881, desde entonces no ha dejado de pertenecer al Parlamento.

Afiliado al grupo que capitaneaba el general López Domínguez, ingresó en el partido de Sagasta cuando en 1885 se inició el movimiento hacia el ilustre jefe del partido liberal, al cual ha pertenecido hasta su muerte.

Por su talento y por su palabra logró distinguirse entre sus correligionarios, y el partido liberal recompensó sus servicios elevándolo á la dirección general de Correos en 1893, á la fiscalía del Tribunal Supremo en 1897 y al ministerio de Gracia y Justicia en 1902. En todos esos puestos dió pruebas de su cultura y de su talento.

La enfermedad crónica que le ha llevado al sepulcro había tomado carácter agudo en estos últimos tiempos, y para hallar mejoría habíase trasladado á Ubeda, donde tantos cariños y simpatías contaba.

Para esta población y para la provincia de Jaen, el fallecimiento de Montilla es motivo de verdadero duelo.

A éste nos asociamos, enviando nuestro más sentido pésame á la distinguida familia.

CARTA DE BERLÍN

Un nuevo invento.—Espectáculo curioso.—El monumento á Wagner.—Un grupo alegórico.—Cacerías regias.—Guillermo II agricultor.—Cosechas y ganaderías.

Berlin 9 Octubre.

Después de tres meses de incansables trabajos, con objeto de perfeccionar el aparato que ha inventado, el profesor Oscar Messter acaba de dar en el teatro de Apolo de esta capital una exhibición, á la cual han asistido tan sólo los amigos é invitados de dicho profesor.

El nuevo invento consiste en un aparato que aplica el fonógrafo á unas figuras móviles, dando al espectador la ilusión de que asiste á una representación teatral. El invento no está aún perfeccionado, pues todavía es necesario que el espectador aplique á su oído un tubo que corresponde al fonógrafo; pero Herr Messter asegura que dentro de tres meses dará una nueva audición, para la cual no serán ya precisos los indicados tubos, pudiendo verificarse una representación en un edificio en que quepan hasta 5.000 personas y sin molestia alguna para el espectador, como sucede en los coliseos.

Varias fueron las escenas que presentó Herr Messter en su pasado experimento; pero la más acabada, si no enteramente perfecta, fué el cuarteto de la ópera *Fausto*, en el cual los personajes parecían cantar y se movían como artistas de carne y hueso.

Este invento está llamado á revolucionar el mundo artístico y quizá á hacer bajar las pretensiones hoy tan exageradas de los cantantes; pues hasta se habla ya de una compañía con tres millones de dólares de capital, que ha formado en Chicago Mr. Solon, el cual desde hace tiempo trabaja para perfeccionar el cinematógrafo parlante y asegura haber realizado ya su invento.

Mr. Solon ha dado también en su país, últimamente, una sesión de prueba, y en ella una banda militar que se movía y tocaba á maravilla, obtuvo gran éxito. Lo mismo que el inventor alemán, el de Chicago persigue ahora la supresión de los tubos acústicos, tarea en que los dos sabios luchan, y en la que se proponen salir vencedores en el más breve tiempo.

La inauguración de la estatua de Wagner, verificada en el Thiergarten el jueves de la semana última, fué un gran acontecimiento, al que dió mayor esplendor la presencia de los dos hijos del Emperador, príncipes Eitel Federico y Federico Enrique, si bien dió lugar á muchos comentarios la ausencia

de la viuda y del hijo del inmortal autor de Lohengrin.

El monumento es realmente hermoso, y el autor de la estatua es el afamado escultor profesor Eberlein, a quien Guillermo II distingue con singular aprecio.

Es un magnífico grupo representando a Alemania, de pie, apoyada en un bloque de mármol, en el cual hay esculpidos en gran relieve dos medallones con el busto del Emperador y de la Emperatriz.

La colosal figura de Alemania lleva en la mano un nido, en el cual hay siete pequeñas águilas, seis con coronas imperiales sobre la cabeza, y una con la corona que usan las princesas del Imperio germánico.

Guillermo II ha estado unos días cazando en Rominten, donde ha ido acompañado de algunos personajes de la corte, habiendo tenido la expedición este año la novedad de que S. M. ha llevado consigo uno de los más afamados pintores del Imperio, que se dedica a reproducir animales ó escenas de caza.

S. M., antes de su marcha de Rominten, visitó todas las instituciones benéficas fundadas allí por su augusta consorte y recibió las bendiciones de los sencillos habitantes de aquella localidad, que hoy se ven prósperos y felices, gracias al capricho que tuvo el monarca de construir un pabellón para sus aficiones cinegéticas.

Parce que Guillermo II se ha dedicado ahora á ser un gran agricultor, y ha visitado con el mayor interés la granja-modelo que ha establecido en Cadinen. Allí pastan sesenta vacas de las mejores razas de Europa, siendo dignos de visitarse los establos y las dependencias donde se fabrican la manteca y los quesos.

Por último, el Emperador ha hecho instalar un criadero de patos y gansos y una hermosa ganadería, algunos de cuyos caballos, criados con el mayor esmero, son dignos de ser enganchados al carruaje de su augusto dueño.

EL CONDE DE ROMANONES en Cartagena

Al llegar ayer á Cartagena, sus amigos le hicieron un recibimiento muy caluroso. En el Circulo liberal, el jefe local del partido, Sr. Conesa, lo presentó á las comisiones de los pueblos.

El banquete, á que concurrieron 500 comensales, se verificó en el teatro, que ofrecía un hermoso aspecto.

Ocuparon la presidencia, con el conde de Romanones, los Sres. Requejo, Galarza, Alonso Martínez, Palido, Pelegrín, Ranero, Estelat, Maestro y los exalcaldes y representantes de la Diputación.

Inauguró los brindis el general Aznar, que ofreció el banquete al conde de Romanones, dedicó un recuerdo á Sagasta y pidió para los liberales un elemento director, diciendo que su orientación se dirige hacia el conde de Romanones.

El Sr. Parades dedica un saludo entusiasta al conde de Romanones. El Sr. Requejo dice que los liberales sólo quieren la unidad, sin preocuparse ahora de la jefatura. La masa proclama al jefe.

El Sr. Palido saluda á la región murciana y á la ciudad de Cartagena. Explica su adhesión al banquete y su firma en la carta de Romanones y Merino, cuyo texto y aspiraciones obligan igualmente á todos los liberales.

Precisa constituir el partido para gobernar. Acabó pidiendo un jefe. Sea quien sea, es seguro que responderá todo el país.

El conde de Romanones resume los discursos, y he aquí las ideas principales del suyo: «Encarece la importancia del acto que se realiza. Elogia la organización del partido y recuerda su último discurso de Madrid.

Precisa pulsar las provincias para unirlos. Quisiera hallarme en todas partes en esta semana decisiva, para recoger el espíritu de las provincias y llevarlo á Madrid.

Hace la historia del partido liberal. Pretenden distanciarle de la opinión para que todo se lo deba á la Corona, y esto no puede ser y no será.

Se necesita descentralizar la vida política del partido. Doce más valor á las fuerzas vivas de las provincias que á los senadores vitalicios.

Urge que una Asamblea elija al jefe. Los liberales de provincias se deben imponer. Y la Asamblea se celebrará. Cada día se abre más camino.

Precisa imponer sacrificios á los altos. También se opusieron á la reunión de las minorías en vísperas de la apertura de Cortes temiendo la descomposición, y se reñieron, á pesar de las negativas.

Además de ocuparnos de la jefatura, debemos ocuparnos del plan para resolver las cuestiones pendientes.

Es necesario resolver la cuestión clerical antes de que se agrave más. Bilbao demuestra el estado de los ánimos; las cuestiones social, de Guerra y Marina y de enseñanza. Elogia á Cartagena porque tiene escuelas graduadas y envía maestros al extranjero.

Aludiendo á la última crisis, dijo que es una crisis de procedimientos tortuosos, que no pueden señalarse sin peligros.

Alacó al Gobierno actual, que sólo tiene

el programa de las economías, exagerándolo, con el que se hace un daño inmenso á la patria. Cerrándola los horizontes y sugiriéndola la idea de nuestra pobreza é insignificancia, se matan las iniciativas y se hace un daño mortal.

El partido liberal, en cuanto resuelva la crisis por que ahora atraviesa, puede ofrecer soluciones para todos los problemas. (Grandes aplausos.)

A poco de terminado el banquete, el conde y los amigos que lo acompañaron de Madrid, se dirigieron á la estación para tomar el tren de regreso, siendo despedidos por los Sres. Aznar (hermanos) y otras personas distinguidas de la población.

HABLA LORD ROSEBERY

Nuevo ministro

Londres 14.—Ayer pronunció en Sheffield lord Rosebery un importante discurso combatiendo el proteccionismo y la política aduanera de represalias defendida por el ex ministro de Colonias, Sr. Chamberlain.

Considera peligroso abandonar las teorías librecambistas que tanto han contribuído á la prosperidad de Inglaterra, haciéndola dueña de los transportes del mundo entero.

El proteccionismo de Chamberlain compromete—dijo—nuestro gran comercio de exportación, para favorecer sólo el pequeño comercio casi ilusorio, de las Colonias.

La Gran Bretaña—añadió—debe conservar abiertas sus fronteras á las primeras materias y á las substancias alimenticias que consumen las clases pobres.

Londres 14.—El marqués de Londonderry ha reemplazado al duque de Devonshire en el cargo de presidente del Consejo privado.—Fabra.

HUELGA ENCARNIZADA

Armenteros 14.—Los desórdenes continuaron durante todo el día de ayer en diferentes puntos de esta población.

En una fábrica los huelguistas se hicieron fuertes, disparando armas de fuego contra la fuerza pública.

Han asaltado las fábricas y almacenes de tejidos, invadiendo los locales y destruyendo cuanto encuentran á su paso.

Las piezas de tela son arrojadas por las ventanas y los muebles y máquinas destruidos.

La caballería tuvo que dar muchas cargas. El chaffeur de un automóvil fué tan brutalmente apaleado por un grupo de huelguistas, que se encuentra en inminente peligro de muerte.

Otros grupos incendiaron una fábrica y varios edificios, después de saquearlos. Esta madrugada se había restablecido el orden material.—Fabra.

LOS REPUBLICANOS

Ayer se reunió la Junta municipal republicana para tratar de la designación de los candidatos á concejales.

En esta reunión se puso de manifiesto la lucha entre las diferentes fracciones republicanas, pues todos desean obtener el mayor número de candidatos.

Se acordó dirigir una comunicación á los republicanos federales, interesándoles que reduzcan el número de puestos, atendido á que van á figurar obreros en la candidatura. Se consigna que, sin existir la coalición, lucharán unidos en las elecciones.

El número de lugares que se reserva á los federales será el de tres y dos para los obreros.

La proclamación de candidatos republicanos se verificará probablemente el viernes, en el Casino de la calle de la Economía.

Acordó la Junta adherirse á la protesta con motivo de los sucesos de Bilbao, felicitando y ofreciéndose á los republicanos de dicha ciudad y de la de Santander.

Se trató también de la cuestión del distrito del Hospicio, acordándose que mediante antevotación sea elegida la Junta que ha de haber en el mismo.

La reunión terminó cerca de las dos de la madrugada.

La Princesa de Asturias

El parte recibido ayer en Palacio y publicado en la Gaceta de hoy, dice así: «S. A. R. la serenísima señora Princesa de Asturias ha descansado perfectamente el día de hoy, habiéndose levantado antes de medio día.»

Las últimas noticias telegráficas de Munich dicen que S. A. la Princesa de Asturias está completamente bien.

Dentro de pocos días saldrán los Príncipes para Viena. Luego irán á Cannes y terminarán su excursión visitando algunas poblaciones de Italia, entre ellas Venecia.

A Madrid regresarán á fines de este mes.

Los reyes de Italia en París

París 13.—Esta mañana ha llegado á París un batallón del tercio de Zuavos con bandera y música. Durante la campaña de Italia, el rey Víctor Manuel fué nombrado cabo de este regimiento.

Dicho batallón figurará en la revista que se verificará el domingo en Vincennes.

Esta noche han llegado varios regimientos á reforzar la guarnición y con objeto de asistir también á la revista.

París 13.—Los reyes de Italia, acompañados del almirante Morin, han salido en la tarde de hoy para París.

En la estación fueron aclamados por enorme multitud.

Medano 14.—A la una y cuarenta minutos de la madrugada llegó á esta estación el tren real que conduce á los soberanos de Italia.

La máquina va engalanada con banderas francesas é italianas.

A las dos y cuarto el tren regio continuó su viaje con dirección á París.

NOTAS DE SOCIEDAD

Ha sido nombrado gentilhombre de S. M., con ejercicio y servidumbre, el coronel de Estado Mayor Sr. Montovero, ayudante que ha sido del Rey D. Alfonso XIII.

El ex ministro conservador, Sr. Dato, recibió ayer muchas felicitaciones de sus amigos políticos y particulares por celebrar sus días.

También recibió muchas felicitaciones el Sr. Martínez del Campo.

El conde de Almaraz ha sufrido en Biarritz una operación quirúrgica.

En Madrid se encuentra mejor de la enfermedad que sufre su hermano el exensador del reino D. Francisco Reorillo. Desearnos el pronto restablecimiento de los pacientes.

Se encuentra en forma, guardando cama, la señora marquesa de Pidal, cuyo restablecimiento deseamos.

—Ayer han ofrecido sus respetos á sus majestades el marqués de Polavieja, el general Villar y su señora; el coronel Fernández Blanco con su señora é hija; D. Amós Salvador, D. Manuel Allendesalazar, el alcalde de Madrid y el presidente del Senado, general Azcárraga.

—El día de Santa Teresa se celebrará en Palacio en familia.

No habrá banquete, ni recepción, ni acto alguno de corte.

—Ayer llegaron de París los marqueses de Donadío. También vinieron en el sud-expresso el príncipe Pio de Saboya y su hija.

La señora Pardo Bazán

Coruña 13.—Desde que regresó de los baños de la Toja y de Mondariz la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán, se encuentra enferma, habiéndose visto obligada á guardar cama.

Hoy se ha dicho que la dolencia inspira algún cuidado.

Por la tarde mejoró algo. La casa de la señora Pardo Bazán es visitada constantemente por las principales personalidades de la Coruña.

La despedida á Galdós

Su viaje á Orihuela

Cartagena 13.—En el tren exprés ha salido para Murcia el Sr. Pérez Galdós.

Le han despedido en la estación el presidente del Circulo del Ejército y de la Armada, el general Ramos Basquiana, el comandante Sr. Ruiz de Linares, el presidente del Ateneo, una comisión de maestros de instrucción pública y numerosos amigos y admiradores del insigne escritor.

En el acto de partir el tren se dieron muchos vivas á Pérez Galdós y éste á Cartagena.

Galdós irá mañana á Orihuela, donde se estrenará *Mariucha* por la compañía Guerrero-Mendoza.

Centro del Ejército y la Armada

Ayer, el capitán de Artillería, D. Darío Díaz Marcella, inauguró la serie de lecciones que sobre «Material de Artillería reglamentario en España», dará en el presente curso.

También anoche dió la primera de sus conferencias acerca de la «Organización del ejército suizo», el Sr. D. Antonio Pages, catedrático de la Universidad de Ginebra.

Los dos conferenciantes fueron muy aplaudidos.

TEATRO DE LA ZARZUELA

Con poca fortuna estrenóse anoche la zarzuela *El parador de las Golondrinas*, original, según rezaban los carteles, del señor Rovira la letra, y del maestro Vives la música.

El público, que hasta la mitad de la obra la aplaudió diferentes veces, torció el gesto después, hasta el punto de terminarse la obra entre manifestaciones unánimes de desagrado, provocadas, sobre todo, por las extravagantes escenas finales.

Bien haría el autor del libro en pensar mejor el argumento, si en otra ocasión se arroja á igual empresa. No basta acumular sucesos, si no están debidamente justificadas. Además, hay que tener en cuenta siempre la naturalidad lógica del lenguaje.

No pueden los pastores, los lugareños ni las amas y mozas de mesón, producirse con el atildamiento de la frase y la elevación de pensamiento que pueden hacerlo las personas ilustradas, aunque sean aquéllos salmantinos.

El maestro Vives no estuvo muy feliz, por lo general, salvo en un sentido dúo, que cantaron á la perfección la señora Lázaro y el Sr. González.—A. P.

BANCO DE ESPAÑA

Hasta el día 20 del corriente, á las dos de la tarde, se admitirán en la secretaría del Banco proposiciones para el suministro de *coque de gas inglés, de llama larga, y leña de pino* para el consumo del año, en este establecimiento.

El pliego de condiciones para el consumo estará de manifiesto en la misma secretaría, Negociado de Conservaduría, desde esta fecha.

Madrid 13 Octubre de 1903.—El vicesecretario, Francisco Belda.

Los puertos francos

Varios representantes en Cortes de Canarias, entre ellos los Sres. Rancós, marqués de Villasegura, Rodríguez, Poggio y Llorente, visitaron ayer al ministro de Hacienda para pedirle mantenga vigente el actual contrato de arrendamiento para la cobranza de los arbitrios establecidos en los puertos francos de Canarias.

NOTICIAS

El tabaco habano

Una comisión de representantes de productores de tabacos de Cuba ha visitado al ministro de Hacienda para exponer los daños que se les irrogan por verificar la Compañía de Tabacos las adquisiciones de tabacohabanos del sindicato americano.

Reglamento de situación de buques.—La Junta consultiva ha emitido ya informe sobre el nuevo reglamento de situación de buques, que está al despacho del ministro.

Su principal novedad es crear la situación de primera reserva, en que el barco tiene reducida la dotación en un tercio, para lo cual se facilita al comandante del buque á conceder licencias, debiendo el personal presentarse á los quince días de ser llamado de nuevo.

Próximamente, las acoroditadas Pastillas Morelló irán envasadas en cajas metálicas.

Ron S. Luis, Ruiz y Albert. Málaga.

Recomendamos para coronas de todas clases y adornos para cementerios la casa Rubio. Concepción Jerónima, 3, entresuelo. No confundir esta casa con ninguna otra.

Gestiones para Cádiz

El presidente de la Diputación provincial de Cádiz, Sr. Calderón y el gobernador civil, Sr. Torres Almania, han visitado al ministro de Agricultura para tratar de los caminos vecinales de la citada provincia andaluza y de otros asuntos de interés para la misma.

Fallecimiento

Ayer falleció en Madrid D. Manuel Panora

Martínez, director de la Escuela Superior Modelo.

Como en Madrid

En Almería con motivo de la infinidad de crímenes y escandalosos robos que con frecuencia se cometen, sin que sus autores sean capturados, se ha llevado á cabo una reorganización en la policía, distinguiendo á los jefes de la Guardia municipal, y nombrando en su lugar á varios tenientes de la escala de Reserva.

El Registro fiscal de Madrid

Hemos recibido una carpeta specimen del Registro fiscal de la riqueza rústica y pecuaria de Madrid, que ha tenido la amabilidad de enviarnos el director de Contribuciones, Sr. Soler.

Este trabajo, que empezó hace años, ha sido realizado, como ya hemos dicho en otras ocasiones, por el servicio agronómico catastral de esta provincia, y de su importancia y utilidad para el país puede juzgarse con saber que en lo sucesivo los contribuyentes de Madrid por riqueza rústica y pecuaria que antes pagaban 1674 por 100, no tendrán que pagar en adelante más que 723 por 100, con lo cual se ha conseguido beneficiar á los contribuyentes de buena fe en 951 por 100.

Los planos de conjunto y de detalle en que constan la riqueza rústica y pecuaria están hechos con gran perfección y esmero.

Discusión de una Memoria

Mañana, á las nueve y media de la noche, la Juventud Democrático-radical continuará, en su local, Mayor, 6, la discusión de la

Memoria del Sr. Gómez de la Serna sobre «Nivelación de los Presupuestos».

Tienen pedida la palabra los Sres. Peñaranda, López Serrano, Ponce de León, Valdemoro, Frutos, Canosa, Alonso, Navarro, Huertas, Hervás, Leyda, García de la Barga, Bergia y García Martí.

El Sr. Picón

Han salido en el expreso de Barcelona los Sres. Picón, padre é hijo, para Cutumilla (Aragón), donde pasarán un mes.

El hijo del digno diputado por Madrid, D. Jacinto Octavio Picón, se encuentra muy restablecido de la grave enfermedad que ha sufrido.

Desearnos vivamente que recobre por completo la salud.

El «Carlos V»

Cartagena 13.—El crucero *Carlos V* ha salido con rumbo á Mahón, en cuyo dique se le harán reparaciones.

Una numerosa comisión de médicos ha ofrecido ayer al doctor D. Julián Calleja las insignias de la gran cruz de Alfonso XII, que le fué hace poco otorgada, y que ha sido adquirida con lo recaudado por suscripción entre la clase médica.

La cruz, adornada con piedras preciosas, ha resultado una obra de arte perfecta.

En el Circulo de la Unión Mercantil é Industrial empezarán el 21 del corriente las operaciones concernientes al reparto de contribución industrial, con el nombramiento de síndicos y clasificadores de los gremios.

EDICION DE LA NOCHE

TRIBUNALES

Por codiciosos

El inmoderado afán de lucro ha conducido al banquillo de los acusados á Marcelino Martínez Peito y Adolfo González del Moral, dos impecables que, no contentos con las ganancias que los comercios de ultramarino que poseían les proporcionaban, pretendieron hacerse ricos en poco tiempo, sin reparar en los medios.

Marcelino Martínez, dueño de una tienda de comestibles establecida en la calle Mayor, de acuerdo con Adolfo González y con otros dos individuos que han muerto, cargó la mano pillando géneros á varias casas comerciales.

Antes de recibirlos simulaba su venta á los otros procesados, quienes los recogían de las estaciones férreas y los trasladaban á locales alquilados al efecto, para venderlos luego y repartirse su importe una vez enagenados.

Llegaron los vencimientos, y Martínez manifestó á sus numerosos acreedores que no podía satisfacer aquéllos, á la par que les citaba para una junta, á la cual no pudo concurrir, por haberse marchado á la Argentina, buscando mayor espacio para sus negocios.

Fero no por eso dejaba burlados por completo á sus acreedores. En lugar suyo concurreó á la junta un individuo que en su nombre ofreció á los acreedores, para que se los repartiesen á prorrato, la anaquelaria, el mostrador y demás enseres que había en la tienda, y que Martínez no pudo llevarse á América.

Como era natural, los acreedores no aceptaron el arreglo y denunciaron el hecho en el Juzgado de guardia.

Tramitado el expediente de extradición y acordada ésta, la policía bonaerense detuvo á Martínez; pero éste, que no tenía ningún deseo de ser repatriado, para evitarlo se declaró autor de una estafa cometida en Buenos Aires; pero demostrado que en ella no había tenido arte ni parte, se acordó su conducción á España.

Todavía no se dió por vencido Martínez, y cuando iba en el ferrocarril custodiado por la policía, camino del puerto donde había de embarcarse, aprovechando un descuido de sus vigilantes se arrojó por la ventanilla, sin conseguir otra cosa que causarse unas cuantas contusiones, amon de las que le proporcionaron sus guardianes en cuanto volvieron á hacerse cargo de él.

Ayer y hoy compareció en la Sección cuarta de la Audiencia, en unión de Adolfo González, para responder de los cargos que se le dirigan.

El fiscal, Sr. Muñoz Torroba, acusó á ambos procesados de autores de un delito de alzamiento de bienes en fraude de acreedores, y pidió para cada uno de aquéllos ocho años y un día de presidio correccional.

El notable juriconsulto D. Manuel Marañón, con mucha elocuencia y no menor habilidad, acusó de igual delito á los procesados, en nombre de algunos de los perjudicados.

Y todavía tuvo Martínez—que por algo no quería venir á España—que oír otra igual acusación á cargo del distinguido letrado Sr. Pastor.

Ambos procesados estuvieron muy bien defendidos por los Sres. Menéndez Pallarés y Esteve, quienes calificaron de delito de estafa los hechos procesales.

Bachiller Corehuelo.

EL CANAL DE ISABEL II

Grave peligro

El alcalde de Madrid, señor marqués de Lema, ha recibido hoy una carta del director del Canal de Isabel II, D. Rogelio Inchaurrandieta, en la que manifiesta que las noticias que se reciben de Torrelaguna referentes á las averías del Canal, son poco satisfactorias.

La reparación del acueducto para salvar el hundimiento ocurrido en el kilómetro 19, resiste el paso del agua; pero hay debajo del Canal una caverna que ofrece peligro.

Unos 400 metros más hacia Madrid se ha presentado otro gran escape de agua que ha obligado á cortar el paso á la misma á la una de la madrugada de hoy.

Se trabaja activamente para dar paso á la corriente en pocas horas y evitar que se consuma el depósito de Madrid, en cuyo caso quedaría sin agua toda la capital.

El ingeniero jefe se encuentra en el lugar de la avería con el ingeniero encargado.

LOS REYES DE ITALIA

Dijon 14.—El tren real conduciendo á los monarcas italianos llegó á las nueve y treinta á esta estación, donde fueron recibidos oficialmente con todo el ceremonial propio del caso.

El prefecto del departamento hizo la presentación de todas las autoridades administrativas, judiciales, militares y universitarias, así como de las representaciones del comercio y la industria.

Pusiéronse á las órdenes de los reyes las

personas que han de acompañarles durante su permanencia en Francia.

A las nueve y cuarenta y cinco continuó el tren su marcha.—Fabra.

Llegada á París

París 14.

A las tres de la tarde han llegado á esta capital los reyes de Italia.—Mencheta.

La Francia radical

París 14.—Hace constar *Le Gaulois* que acaso se llegue en Francia, como se quiere, á la supresión de la Iglesia católica, el monopolio de la Universidad, la prohibición del catecismo y la destrucción de los edificios religiosos; pero todo esto y mucho más se hizo á fines del siglo XVIII, y la generación que salió de aquellas escuelas cívicas fué la que restableció el orden y suprimió la República.

Hay que tener en cuenta que *Le Gaulois* es un periódico que ayuda á los nacionalistas.

RUSIA Y EL JAPÓN

Noticias tranquilizadoras

París 14.—La legación del Japón ha comunicado el despacho siguiente: «Tokio 13.—Siguen su curso normal las negociaciones relativas á las cuestiones de Manchuria y Corea. Nada hace prever una ruptura entre el Japón y Rusia. Los rumores alarmantes que han circulado en el extranjero carecen en absoluto de fundamento.»—Fabra.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 14 DE OCTUBRE 1903 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Ultimos precios

	Día 13	Día 14	Diferen.
4 0/0 interior			
Serie F de 50.000 p.	76 75	76 80	+ 0 05
E 25.000	76 75	76 80	+ 0 05
D 12.500	76 75	76 80	+ 0 05
C 5.000	76 80	76 80	>
B 2.500	76 80	76 85	+ 0 05
A 500	76 80	76 85	+ 0 05
G y H 100 y 200 ..	76 85		>
En diferentes series	76 85	76 85	>
Fin mes	76 90	76 90	>
Fin próximo			>
5 0/0 amortizab.			
Serie F			

VISITANTES REALES en Versalles

Con motivo de la anunciada visita de los reyes de Italia a Versalles, un colaborador de Le Temps ha celebrado una interesante conferencia con M. de Nolhac, que desde hace once años ocupa el cargo de conservador del famoso palacio y de sus anexos, el Grande y el Pequeño Trianon. M. de Nolhac, autor de un libro muy notable sobre María Antonieta, como es conocido en la historia de la famosa residencia de Luis XIV, habitada por sus sucesores hasta que la revolución vino a arrancar al bondadoso Luis XVI de aquella espléndida morada y a la infortunada María Antonieta de las fiestas y de los idílicos placeres que todavía pueden evocar los visitantes del hameau de la reina en Trianon.

M. de Nolhac, que suele acompañar como cicerone de excepcionales condiciones a los visitantes augustos de Versalles, ha dado al colaborador de Le Temps algunos detalles acerca de la impresión que ha producido el palacio a algunas de las reales personas a quienes ha acompañado.

—Lo que ordinariamente enseñamos a los soberanos que visitan Versalles—ha dicho M. de Nolhac—es la parte que comprende la galería de las Batallas, los grandes departamentos, los salones de Luis XV y María Antonieta, el salón de Hércules y la capilla. Cuando nuestros huéspedes disponen de más tiempo, les mostramos también las salas de Crimea, de África y de Italia, y aquellas en donde están expuestas las muestras más hermosas de las pinturas y el mobiliario del siglo XVIII.

El castillo y el parque se cierran solo para las visitas de gala, por ejemplo, la que hicieron el Zar y la Zarina. Algunas veces, sin embargo, nos limitamos a acompañar a nuestros augustos visitantes, sin que se prohiba al público el acceso a las salas.

Pero como aquellos pueden ver mejor Versalles, es en las visitas oficiales hechas sin aparato. El Zar y la Zarina han admirado mucho el palacio, que inspiró a los arquitectos de muchos palacios rusos—el de Peterhof especialmente;—pero lo que más llamó su atención fué el mueblaje de los departamentos de Luis XV que les fueron reservados.

De los visitantes reales a quienes he tenido el honor de acompañar, los que más me han asombrado por su conocimiento de Versalles y su historia, pertenecen en grados diversos a familias que han reinado en Francia.

El rey de Bélgica y el príncipe Fernando de Bulgaria están muy versados en iconografía francesa. Habían también de cuestiones de genealogía, con una seguridad y una precisión notables. Se detentan bastante en las salas y me hacían muchas preguntas acerca de lo que veían.

La reina madre de España—á quien acompañó mi adjunto, M. Perat—no ignora nada de la historia de María Antonieta. Ha visitado detenidamente las habitaciones que fueron de la reina su pariente. Cada habitación le recordaba una anécdota, un rasgo de su vida.

Preguntaba muchas cosas, deseosa de conocer todos los detalles. Al salir, dijo á mi compañero: «Decid á M. de Nolhac que encuentre sus libros excesivamente severos para la reina.»

La joven reina Guillermina vino aquí antes de su matrimonio. Le agradaron especialmente el Trianon y los jardines. El rey de Suecia cuando visitó Versalles, dió una nota nueva: recorrió el Parque en automóvil.

Uno de estos días tendrá nuevamente ocasión de lucir sus conocimientos M. de Nolhac al acompañar á los reyes de Italia en su visita á Versalles.

Dos timos frustrados

El jefe de la Cárcel Modelo, Sr. Millán Astray, ha evitado hoy que tres extranjeros fuesen timados por el antiquísimo procedimiento del entierro.

Esta mañana se presentó en la cárcel un súbdito francés, llamado M. Honoré Roy,

natural de Vigni (Lión), diciendo que deseaba hablar con el recluso José Romo. El Sr. Millán Astray enteróse de que se trataba de un negocio; M. Roy iba á entregar 6,500 francos á cambio de una maleta que el Romo decía tener detenida en el Juzgado, conteniendo nada menos que 800,000 francos.

Al oír tales explicaciones convenció al francés de que todo aquello era un timo; en vista de lo cual, M. Honoré Roy desistió de ver al preso, visitó al gobernador para denunciar el hecho y hoy mismo tomó el tren regresando á su país.

Por la tarde—hoy por lo visto era un día predestinado—otro caballero, acompañado de una señora, ambos italianos, se presentó en la Cárcel Modelo, deseando ver al mismo Romo con igual objeto.

El Sr. Millán tuvo que volver á explicarles el engaño de que eran víctimas. Les acompañó luego á la fonda de Lázaro López, y allí detuvo á un individuo que era quien había recibido en la estación á los extranjeros, y se sospecha esté complicado en los timos.

Los dos italianos habían llegado ayer tarde. Les pedían 40,000 francos por los 800,000 de la maleta. Esta decía pertenecer á un D. José Romo, imaginario banquero, quebrado en Canaria, que cumplía una condena de cuatro años.

Dirección de los globos

Invento de un español

El ilustrado ingeniero de Caminos, don Leonardo Torres y Quevedo, ha hecho estudios—como ya se ha indicado en la prensa—sobre el problema de la dirección de los globos, ampliándolos, durante el verano último, á la posibilidad de dirigir las máquinas motoras á distancia.

En la Sorbona de París se le han facilitado los medios de practicar ensayos, habiendo también obtenido un informe favorable de la Academia de Ciencias de Francia.

Los Sres. Echegaray, Azócar, Urzáiz y Andrade han estado esta tarde en el ministerio de Agricultura para pedir al ministro que conceda al distinguido ingeniero los recursos necesarios para seguir sus ensayos.

Dichos señores no han podido ver al señor Gasset porque á la hora de la visita se encontraba en Consejo de ministros.

LOS SUCESOS DE BILBAO

En la Presidencia del Consejo se ha facilitado hoy el siguiente telegrama:

«Bilbao 14 (3:15 tarde).—Al señor ministro de la Gobernación:

Lamentamos tristísimos acontecimientos y desgracias personales ocurridas en esta villa el domingo último, debiendo reconocer que las autoridades, con su sensatez y cordura, consiguieron evitar desgracias muchísimo mayores. Consideramos deber ineludible de nuestro cargo hacer públicas estas manifestaciones y ofrecer al Gobierno nuestro escaso valor, secundando su gestión para el restablecimiento de la tranquilidad pública perturbada por la acción de los elementos reaccionarios.—Martínez Ríos.—Echevarría.—Ibarra.—Chavarrí.—Zubiria.»

Pí y Arsuaga robado Valencia 13.—El diputado federal señor Pí ha telegrafado desde Sagunto anunciando que se le ha extraviado ó le han robado la cartera con varios billetes de Banco y algunos papeles de escaso valor.

Al saberse la noticia se han hecho pesquisas y se ha registrado la fonda donde se ha hospedado, y la cartera no ha parecido.

Otro republicano en la cárcel Badajoz 13.—La Juventud Republicana de Badajoz protesta contra el encarcelamiento de su presidente Manuel Sardino y Facundo Delgado, llevado á cabo hoy á las siete de la mañana por el segundo monterilla de Alconchel, sin causa ni pretexto alguno.

Máquinas agrícolas Anteyar, la visita del Rey á El Pardo, acompañado del conde de San Bernardo, tuvo por objeto ensayar algunas máquinas agrícolas.

D. Manuel Quintana Buenos Aires 13.—La Convención, compuesta de 260 notabilidades públicas, ha proclamado por 245 votos candidato á la presidencia de la República Argentina á don Manuel Quintana.

Viaje deshecho Roma 13.—Los periódicos de ésta lamentan el aplazamiento del viaje del Zar y dicen que los proyectos de manifestación atribuidos á los socialistas carecen de toda gravedad.

El Sr. Eguilior Esta mañana ha regresado á Madrid nuestro estimado amigo, el exministro liberal Sr. Eguilior, y esta tarde ha conferenciado con el Sr. Montero Ríos.

Nuestros hermanos Nueva York 14.—Según un despacho de Panamá, Nicaragua y Guatemala se hallan á punto de declarar la guerra á San Salvador y Honduras.

Vapor correo Nueva York 14.—Ha llegado á este puerto el vapor Manuel Calvo, de la Compañía Trasatlántica.

Cogida de Fuentes Zaragoza 14 (6 i).

En la corrida de toros celebrada hoy ha sido cogido por el primer toro el matador Fuentes, el cual ha sufrido una herida grave en un muslo.

La cogida produjo gran impresión en el público.—Mencheta.

Mr. Chamberlain Londres 14.—Según telegrama de Birmingham, que publica The Daily Mail, mister Chamberlain ha tenido que guardar cama, á consecuencia de un fuerte ataque de gata.

El rey de Bélgica París 14.—La visita hecha por el rey de los belgas al presidente Loubet en el palacio del Elíseo, fué prolongada y cordialísima. Dos minutos después, el presidente de la República devolvió la visita al rey.

Balance del día

El acuerdo del Consejo de ministros de ayer tarde indultando de la última pena á Cecilia Aznar, estamos ciertos que merecerá la aprobación de cuantas personas hayan seguido este famoso proceso con ánimo sereno.

Por nuestra parte, enviamos humilde, aunque sincero aplauso, al Gobierno, por un acuerdo que estimamos perfectamente justificado.

El Sr. Montero Ríos ha recibido durante todo el día de hoy muchas visitas de sus amigos.

En el ánimo de los liberales han causado excelente efecto los sentimientos de concordia expresados por el ilustre expresidente del Senado, y sus palabras, asimismo conciliadoras, al hacer justicia á los merecimientos y servicios del señor Moret.

Hoy no ha habido firma en Palacio por haber pasado el Rey el día en El Pardo.

El Sr. Villaverde, al recibir á los periodistas, ha confirmado la dimisión del gobernador de Bilbao.

De este asunto se ocupará el Gobier-

no en el Consejo que se celebra esta tarde.

Con el Rey irán á Zaragoza el ministro de la Guerra, el duque de Sotomayor, el general Cerero y los ayudantes Sres. Sancristóbal y Ripollés, que son aragoneses.

El general Pacheco se quedará en Madrid afecto al servicio de S. M. la Reina.

La conferencia que ya anoche se anunció que debían tener los Sres. Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo, se ha celebrado esta tarde, conviniéndose en ella convocar á los señores senadores y diputados, el día 20, en el Senado, á las tres de la tarde.

Nuestro corresponsal en Bilbao nos ha manifestado esta tarde que sigue allí reinando bastante agitación, y que hoy por la mañana en el Arenal hubo un encuentro entre clericales y un redactor de El Liberal, resultando éste con contusiones.

En cuanto á la dimisión del gobernador, los representantes en Cortes por aquella provincia, excepto el Sr. Urquijo, han telegrafado al ministro de la Gobernación pidiéndole que continúe desempeñando dicho Gobierno el Sr. López González.

Es lógica esta resolución, porque está demostrado que, contra la opinión del gobernador, el Gobierno autorizó la manifestación.

El famoso torero Fuentes ha tenido hoy en Zaragoza una grave cogida, siendo seguro que de este suceso se ocuparán más los españoles que de todos los problemas pendientes económicos, políticos y sociales.

El Consejo de ministros ha terminado á las siete.

Según la Nota oficiosa, han quedado acordados los proyectos de ley que han de presentarse, que son los mismos que se han dicho muchas veces, entre ellos el de presupuestos y el del cambio internacional.

Noticias teatrales

Matilde de Lerma Esta eminente tiple dramática ha sido escriturada por la empresa del teatro Comunal de Trieste, donde cantará durante los meses de Febrero y Marzo.

Lucrecia Arana Esta ilustre artista va á presentarse en breve por primera vez ante el público de Bilbao.

Solicitada por la Sociedad de Accionistas del teatro Arriaga para el número de funciones que tuviese por conveniente, la señorita Arana ha accedido muy gustosa á la invitación, esperándose su debut en los primeros días de la última de cena del mes actual.

Eslava A pesar de lo que afirma algún periódico, no es exacto que el teatro de Eslava haya sido arrendado á nadie.

Sus propietarios han practicado algunas gestiones para solucionar la cuestión pendiente con la Asociación de Actores, que quizá se resuelva hoy mismo; pero hasta ahora el coliseo del pasadizo de San Ginés continúa á disposición de las empresas.

Parish La empresa de este teatro ha contratado por tres únicas funciones á 16 celebre troupe de 22 arpitras romanas, que tan ruidoso éxito han obtenido en el Folie Bergere de París.

El debut se verificará el viernes próximo, segundo día de moda.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 12° sobre 0. A las doce de la tarde, 17° sobre 0. A las cuatro, 15° sobre 0. La máxima fué de 18° sobre 0. La mínima de 8° sobre 0. El barómetro marca 706.—Variable.

CHARADA

Encontrándonos en París un día de primavera, me hallé con mi primo Luis, y me habló de esta manera: —Al dueño de un restaurant le han un dos tres cuatro cinco, y al criminal, los gendarmes le persiguen con ahínco. —¿Se sabe quién ha tres quinta? —Uno que para escapar, un cuatro cinco el dos cuarta ahora acaba de cruzar. Al ir al dos cuatro cinco, á primera cuatro vi; me refirió tal suceso, y por eso estoy aquí.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución á la charada anterior OA RRA FUEN TE

CULTOS

Santo de mañana.—Santa Teresa de Jesús, fundadora, y Santos Bruno y Severo. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa Teresa y Santa Isabel, donde se celebrará fiesta á Santa Teresa: por la mañana habrá misa solemne con sermón; que dirá el señor cura, y por la tarde continúa la novena y predicará don Luis Mon.

En la Catedral misa de renovación de las Sagradas Formas á las nueve.

Se celebrarán solemnes fiestas á Santa Teresa de Jesús, y predicarán:

En San José, los Sres. Reina y Valbuena.

En Santa Bárbara, los Sres. D. Gabino Marqués y Calpena.

En las Carmelitas de Santa Teresa, don Lope Ballesteros.

En San Ildefonso, D. Gregorio Carranza.

En la parroquia del Carmen, el Sr. Uribe y D. Antonio Martínez.

Funciones para mañana

LÉRICO.—A las 9.—Marina (debut del tenor Sr. Freixas).—Estreno del Eden Club.

PARISH.—A las 9.—Las campanas de Carrión.

LARA.—A las 8 3/4.—La ocasión la pinta calva.—A las 9 3/4.—Los hijos artificiales.—A las 10 3/4.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Tercer acto.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—Los hijos del mar.—A las 9 3/4.—El famoso Colitrón.—A las 10 3/4.—Venus Salón.—A las 12.—El parador de las golondrinas.

APOLO.—A las 8 1/2.—Colorín Colorao.—A las 9 1/2.—El puñao de rosas.—A las 10 3/4.—El terrible Pérez.—A las 12.—El baile de Luis Alonso.

MODERNO.—(Compañía Prado Chico).—A las 8 1/2.—El fondo del baul.—A las 9 1/2.—(En una sección).—Actos 1.º y 2.º de Las travesuras de Juana.—A las 10 3/4.—Actos 3.º y 4.º de la misma.—A las 12.—Los granujas.

IMPRENTA DE EL CORREO

—He comido con mala compañía. Al mismo tiempo de pronunciar estas palabras, el marqués de R... vino á mezclarse en la conversación.

—Escuchad, marqués,—dijo el amigo de Olivier;—¿vos entendéis?... —¿De qué se trata?

—Olivier se queja de una indigestión por haber comido con mala compañía.

—¡Ah! ¿de veras?—dijo el marqués.

—Sí—contestó Olivier.

—¿Y con quién ha comido usted?

—Con un hombre mal educado, con un rico hidalguillo de provincia.

—¡Ah, ya!—dijo el marqués.

—¿Su nombre?—preguntó un tercer socio del club que había hecho corro alrededor de Olivier Beauchene.

—¿Tiene usted necesidad de saberlo?

—Sí, sí.

Olivier se volvió hacia la puerta y un nuevo personaje entraba en este momento: era éste el barón Beltrán de Morlux.

—Pues bien—dijo Olivier señalando á Beltrán;—es el señor...

Beltrán se detuvo y esperó.

Olivier replicó:

—Señor barón, ¿no poseía usted una fortaleza con el nombre de Morfontaine?

—Sí, señor—dijo Beltrán.

—¿Y la ha vendido usted?

—A lord Ervil; la cosa es reciente, ha pasado esta mañana.

—Pues bien—dijo Olivier;—lord Ervil ha tenido la culpa de poner precio á las cenizas de su abuelo.

—¡Ah! ¿vos creéis?...—dijo Beltrán con altanería.

—Sí, porque le basta para obtener su desquite...

Olivier, contentándose, tuvo una sonrisa irónica.

—Le bastó—prosiguió—con hacer levantar en una de sus fortalezas de Es-

cocia ó de Irlanda, una columna con esta inscripción:

El descendiente de lord Ervil ha partido con el abuelo de Morlux.

—Caballero—dijo con frialdad el señor de Morlux,—espero una explicación de esas palabras.

—La tendréis—dijo Olivier.

—¿Satisfactoria?

—Es muy sencilla y voy á satisfaceros.

Olivier fijó su larguon en el ojo derecho.

—Querido barón—dijo lord Ervil, el del combate de los treinta, sabía la inscripción que iba á ser grabada en su tumba, en el parque de vuestra fortaleza de Morfontaine, porque era un hombre que carecía de cortésia.

—Ciertamente.

—Pues bien; como vos sois un hombre bastante mal educado...

—¡Caballero!

—La columna que propongo, le basta.

—Señores—dijo Beltrán de Morlux volviéndose á los que le rodeaban,—ustedes me harán justicia, de que he soportado con paciencia las impertinencias del señor Beauchene.

—Inconcebibles hasta ahora—dijo el marqués de R... —Voy á justificarlo con una palabra—dijo Olivier.

—¡Ah! veamos.

—Entonces, escuchad. El señor de Morlux ha estado hoy en el bosque.

—Es cierto,—dijo Beltrán.

—Allí se ha encontrado con Carolina.

—¿Quién es esa Carolina?—preguntó uno de los que rodeaban á Olivier.

—Una mujer hechicera;—contestó Olivier.

—Y bien, la ha acompañado á su casa y le ha ofrecido un pequeño palacio.

Gastón tuvo un nuevo estremecimiento.

—El señor Emilio me la ha remitido para que se la entregue á usted;—añadió el portero.

Al primer golpe de vista, Gastón reconoció un sobre idéntico al de la vispera.

El mismo olor se desprendía de él; Cogió la carta y salió á la calle á leerla.

Tenía la misma letra y el mismo aroma que la carta anterior. La carta decía así:

«No he podido entrar en la iglesia y sin embargo, es necesario que os vea.

Estad en vuestra casa de la calle de San Lázaro esta noche á las diez y media.»

Por lo visto ya se conoce que Beltrán de Morlux había singularmente modificado su planes.

Gastón se dirigió á encerrarse en su casa de la calle de San Lázaro, y esperó con su alma abandonada á mil suposiciones.

XX

Olivier permaneció encerrado en su casa durante todo el día, fiel á la palabra que había dado al señor de Morlux. A las cinco le entregaron una carta de Mercedes.

«Querido prisionero—decía la señorita de Valbonne,—¿qué crimen habéis cometido? ¿En poder de qué tirano habéis caído?

Vuestra carta me ha producido la impresión de un extravagante capítulo de novela, y yo espero vuestra libertad, es decir, vuestra visita del lunes.

Mi padre está hoy un poco indispu-

to, y nuestros salones cerrados, aunque domingo. Así, pues, hasta mañana.

Vuestra amiga, Mercedes de Valbonne.

P. D. ¡Ah! me olvidaba decirnos por qué tengo necesidad de vos.

Los enigmas me agradan, desde luego; después me estimulan. Los ramitos de violetas llueven todos los días, y es preciso que vos me ayudéis para descubrir la nube de donde caen.»

Esta carta, llena de jovialidad, acabó de destrozarse todas las ideas de Olivier Beauchene.

—Si Mercedes fuese la mujer que dice Beltrán de Morlux, no escribiría así.

Este esperaba con una febril ansiedad que llegara la noche.

A las diez justas llegaba á casa de Beltrán.

El señor de Morlux estaba en su cuarto fumando con la flama de un holandés.

—¡Ah! buenas noches, Olivier—dijo;—sois exacto. ¿Queréis fumar un cigarrillo?

—Caballero—dijo Olivier,—vos me permitiréis que aguarde frente á frente la actitud de un hombre que espera las pruebas de una reparación.

—Como queráis—contestó Beltrán, dejando la cigarrera sobre la chimenea: Olivier permaneció de pie.

—¿Qué me habéis dicho hace tres días?

—dijo.

—Os he dicho que la señorita de Valbonne ama á un hombre indigno de ella.

—¿Dónde está ese hombre?

—En esta casa.

Olivier menospreció estas palabras.

—Entonces sois vos—dijo.

—Olivier, amigo mío—dijo Beltrán con flama,—voy á haceros observar que me insultáis.

—Cuando me hayais probado lo que

REMEDIO PRODIGIOSO DE ASOMBROSOS RESULTADOS

Pues quien lo usa se verá exento de las enfermedades que tanto afligen a la pobre humanidad. En los padecimientos del estómago, afecciones nerviosas y del corazón, la tisis, la sífilis, en las impurezas de la sangre, debilidad y raquitismo. Ensayadlo y obtendréis sus asombrosos resultados. Va por correo enviando por Giro Mútuo 5 pesetas a D. Miguel Jaime Rosa, PACHECO, 4, ECLIA.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al oco de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.
Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.
Aceros Bessemer, Siemens-Martín y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.
Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix ó Breca para tranvías eléctricos.
Viguería para toda clase de construcciones.
Chapas gruesas y finas.
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.
Fabricación especial de hojalata.
Cubos y baños galvanizados.
Láminas para fábricas de conservas.
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.
Impresión sobre hojalata en todos colores.
Dirigir toda la correspondencia a Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Lloradera la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías pues todos los comunicantes aseveran que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acongojadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

TODO EL MUNDO

puede preparar por sí mismo su limonada purgante CON EL

POLVO DE ROGÉ

—Aprobado por la Academia de Medicina de París.—Disuélvase el contenido del frasco en media botella de agua. Casa L. Frere, 19, rue Jacob, París

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

CATALUÑA

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Caripano, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Octubre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Sta. Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

LINEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

A LOS AGRICULTORES

Recomendamos á los señores agricultores los abonos animales por resultar los mejores y de más seguros resultados para toda clase de cultivos.

Ponemos á su disposición abonos adecuados para cada simiente y para los TERRENOS, con sólo tener una muestra homogénea de la tierra en que se hayan de despararrar.

Garantizamos por análisis la pureza y riqueza de nuestros abonos, cuyos resultados han de ser siempre superiores á los que no se componen mas que de materias minerales, que no dan más que una vegetación flojita, esquilmando la tierra, por lo cual es necesario á los pocos años el empleo de las basuras de cuadra, para suavizarlas nuevamente.

Remitimos precios é instrucciones á quien los pida.

REPRESENTACIÓN EN MADRID

G. PÉREZ Y COMPAÑÍA

Calle de Pelayo, número 70, duplicado, pral.—Madrid

JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

Cubiertas acorazadas

indestructibles, no exigen reparaciones, incombustibles, apoyadas libremente, apropiadas aun para mayores dimensiones y para toda clase de formas. Por consiguiente, son las más económicas y mejores. No tienen piezas de unión de madera, entablados ni enlatados, ladrillos, pizarras, chapas de metal, ni pasta ni fieltro; no están revestidas de chapas onduladas, placas de cristal, magnesia ni cemento.

Con ventanas para iluminación, luz cenital y ventilación Pudiéndose construir ó disponer con ellas

Terrazas, azoteas y paredes con puertas

Para detalles dirigirse á C. KINDERMANN, Arquitecto.

Herbst Strasse, Número 24.—Berlín Reinkendorf

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

MEJORAS

en la fabricación de reflectores

Con Patente de invención núm. 23.232, expedida por VEINTE años el 30 de Noviembre de 1893, á los señores SHERARD OSBORN COWPER-COLES, de Westminster, Inglaterra, y SAUTTER HARLE Y COMPAÑÍA, de París, Francia.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º ocha. Madrid

CAFÉS

de Puerto Rico, caracolílo y moka (tueste diario), chocolates elaborados á brazo, completo surtido en comestibles finos.—MANUEL ORTIZ.—Calle de Preciados, 4. Teléf. 1.476

DENTADURAS usadas y rotas compra. Hortaleza 66 por

Enfermedades

—Curación cierta por el Jarabe Henry Mure.—Envío gratuito de un folleto muy interesante.—Henry Mure, en Pont-Saint-Espirit (Francia).

El Agua de Florida

de Murray & Lanman el Perfrumado universal, invariable en su calidad, permanente en su fragancia, ha adquirido inmensa popularidad en todas las más alicuente prueba de su mérito.—No tiene rival para el pañuelo, tocador y baño.

Cologogo indiano de OSGOOD

—El gran remedio contra las fiebres y tercianas.—Hace ya más de un cuarto de siglo que las virtudes del Cologogo indujeron á la casa Lanman & Kemp á introducir esta valiosa medicina en los mercados extranjeros.—El Cologogo indiano es una preparación puramente vegetal que puede ser tomada sin temor por la naturaleza más delicada y sensible. De venta en farmacias y droguerías.

Antiseptia, desinfección. Licor de Labarraque.

Desinfección del suelo, de las casas, de las ropas, de las heridas, quemaduras, sarpullido, etc.; tratamiento de las señoras, lavatorios, irrigaciones.—De venta en la mayor parte de las farmacias y 19 rue Jacob, París.

PROFESOR

Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza, á domicilio y en su casa.—Honorarios módicos. Argensola, núm. 2, 4.º

A todos los que sufren

del estómago.—Nada les curará más pronto y seguramente tan bien como el Elixir Grez

Regenerador de la sangre

Hierro de Leras

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la anemia, el empobrecimiento de la sangre, los colores pálidos, flujos blancos é irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados. En París, 8 Rue Vivienne y en todas las farmacias.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis preser la en las instrucciones que acompañan cada caja.

EL JARABE FENICADO

de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Ronquera é Influenza.—París, 8, rue Vivienne.

habéis adelantado, estaré á vuestra disposición.

El señor de Morlux se levantó y abrió la ventana de su gabinete.

—¿Qué hacéis?—preguntó Olivier.

—Colocaos aquí y mirad.....

Una luna clara iluminaba los objetos como en pleno día.

Al mismo tiempo de decir esto Beltrán, un carruaje tirado por dos caballos negros ganaba la calle de San Lázaro.

Olivier se inclinó hacia fuera de la ventana.

—Mirad—continuó Beltrán,—no se diría otra cosa sino que reconocéis ese cupé.

Olivier se estremeció.

—¿No son esos los caballos negros de la señorita de Valbonne?—prosiguió el señor de Morlux en tono de burla.

El cupé pasó por debajo de la ventana y Olivier se echó hacia atrás con pres- teza.

Pero el carruaje no se paró á la puerta del número 16, y sí continuó el camino hacia la iglesia de Nuestra Señora de Loreto.

—¡Y bien! ¿Qué es lo que prueba esto?—exclamó Olivier enfurecido.—Mercedes de Valbonne es una hija piadosa y estamos en Mayo. Va á Nuestra Señora de Loreto, estamos en el mes de María.

El cupé, en efecto, volvía en este momento la esquina de la calle Bourdaloue.

—¡Ah! y vos creéis?...—dijo Beltrán riéndose.

—Si no tenéis otra prueba...

—¡Pero atended!

Beltrán, entonces, tendió su mano señalando la puertecilla de Nuestra Señora de Loreto.

—Mirad bien—dijo.

Una mujer salía furtivamente de la

iglesia con el velo echado sobre el rostro.

Olivier tuvo un momento de confusión espantosa, porque esta mujer tenía el aire y la presencia de Mercedes. Esta tomó la calle de San Lázaro, y vino á pararse delante de la puerta del número 16; es decir, frente por frente á las ventanas de Beltrán de Morlux.

Dirigió una mirada rápida y sagaz para asegurarse de que no había sido seguida, y llamó.

Olivier estaba pálido, y Beltrán le arrastró lejos de la ventana.

—¿La habéis reconocido?

Olivier respondió con una voz bronca:

—Hay mujeres que se parecen tanto..

—¡Ah! Y vos creéis que....

—Nada de esto me prueba que sea ella.

—Un momento—dijo Beltrán,—yo mismo voy á daros la prueba.

—¿Cómo?

—Venid.

Beltrán cogió á Olivier por el brazo y le llevó fuera de la habitación.

—¿A dónde me lleváis?—preguntó el joven.

—Venid....

El barón condujo á Olivier al quinto piso de la escalera principal; abrió la puerta del aposento de su criado, que tantas veces le había servido ya de observatorio; apagó la bujía, y colocó á Olivier delante de él.

Los ojos se encontraron entonces sumidos en la oscuridad. Beltrán cogió á Olivier de la mano y le condujo hacia la ventana.

Desde esta ventana se veía el otro extremo del patio, donde estaba la ventana sin cortinas del cuarto de Gastón Lorient.

Este estaba todavía solo.

Olivier y Beltrán habían subido muy de prisa.

Gastón Lorient en su actitud demostraba ser víctima de una viva impaciencia; en el mismo instante se estremeció, se levantó y corrió á abrir.

Una mujer entró.

Entonces Olivier tuvo un desvanecimiento tal, que se vio obligado á apoyarse en la ventana para no caer, porque esta mujer al levantar el velo que cubría su rostro la dió de lleno la luz de una lámpara que había sobre una mesa.

Al mismo tiempo ella tendió su mano á Gastón, y éste, de rodillas á sus pies, la besaba con delirio.

—¿Dudáis aún?—dijo Beltrán al oído de Olivier.

Olivier asió con fuerza el brazo de Beltrán.

—Salgamos de aquí—dijo.

Salíó de la habitación sin querer pararse á ver más. Para él, esta mujer á cuyos pies acababa de echarse Gastón Lorient, era también la señorita de Valbonne.

Luego que se hallaron en la escalera, Olivier no dijo una palabra todavía.

Quando Olivier se encontró en el pasillo del piso principal, á la puerta de la habitación del señor de Morlux, le miró fijamente.

—Caballero—dijo,—no tengo que decir más que una palabra.

—Ya escucho—respondió Beltrán con calma.

—Hace un mes—continuó Olivier,—la señorita de Valbonne era á mis ojos la más casta de las criaturas; hoy, gracias á vos, ha perdido este prestigio. Pues bien: yo os pido una explicación.

—¡Vos estáis loco!—dijo el señor de Morlux.

—Sea, pero insisto en ello.

—¡Reparad que me insultáis!

—Os equivocáis.

—¿Cómo!

—No es insulto, sino que es provocar.

—Olivier—dijo el señor de Morlux,—tened cuidado.

—¿A qué?

—Somos antiguos amigos....

—Mas desde hay os desprecio.

—¿Queréis batiros?

—Lo ansío.

—Pues bien, sea—dijo Beltrán,—estoy á vuestras órdenes; mis armas y hora serán las vuestras.

Los dientes de Olivier se chocaban de coraje.

—¡Oh, no; no es así como yo desool

—¿Qué queréis decir?

—Quiero batirme con vos, pero necesito un pretexto.

—¡Un pretexto!

—Sí, no quiero que se diga que nos batimos por ella.

—¡Ah!

—Venid al club y veréis qué pronto encuentro un motivo.

Beltrán parecía que dudaba.

—Caballero—dijo Olivier—si no vais esta noche al club....

—Y bien, ¿qué?

—Os tendré por un cobarde.

—Iré—respondió Beltrán.

—¿A qué hora?

—Dentro de diez minutos.

—Está bien.

Olivier partió; tenía la cabeza ardiendo; así es que iba pegado á las paredes y tropezando á cada paso como un hombre ebrio.

Por fin llegó al club.

—Pero, ¿qué te sucede, Olivier?—le preguntó uno de sus amigos al verle entrar.

Olivier se repuso y respondió:

—Creo que tengo una indigestión.

—¡Bah!